

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. Una peseta
Fuera: semestre. 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XIII

REDACCION y ADMINISTRACION
Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 26 Junio de 1919

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 653

SANTA OROSIA V. Y M.

Lindando con la Sajonia, Prusia, Austria y Babiera, existe un reino engastado en el siglo XVI a la corona imperial de Austria, y perteneciente desde 1815 a la Confederación germánica: llámase Bohemia, y según las últimas estadísticas, sus cuatro millones y medio de habitantes son, casi en su totalidad, hijos de la Iglesia Católica Romana. A mediados del siglo IX gobernaban ese reino dos personajes célebres por sus esclarecidas virtudes, Boriborio y Ludimila, que abrazaron la religión del crucificado a causa de las predicaciones apostólicas de S. Metodio, enviado a aquellas regiones por el Papa Adriano II. Esos ilustres príncipes fueron los astros luminosos que brillando desde lejanas tierras, habían de irradiar un día su luz, por designio de la Providencia, sobre nuestras altas y escarpadas rocas.

Ellos fueron la vid sagrada de que brotó el gracioso racimo de una preciosa niña, que vio la luz primera bajo el azulado y límpido cielo de la ciudad de Laspicio, Metrópoli de Lusacia. Si fuera nuestro objeto hacer un panegírico y no un pequeño artículo, diríamos, prestando el crédito debido a la tradición que su nombre fué dado al mundo por los ángeles que la anunciaron como la rosa carminada, la buena rosa, que es el significado etimológico de su nombre de Orosia; nombre que le fué bien aplicado por la hermosura de su rostro y el suave perfume de sus virtudes. Diríamos también que, al despertar su razón del sueño inocente de la niñez, se la veía ya formando su corazón en las sublimes máximas del evangelio, que los padres tuvieron buen cuidado de poner en sus manos, y con tales maestros y esos libros, no tardó en elegir a Jesús como único objeto de sus pensamientos, y le consagró su pureza, sus sentidos, y hasta la vida. En vano ya la persiguen las adulaciones y mentiras de los cortesanos que suelen vender cariño para comprar honor; todo lo desprecia, y busca la verdad en el retiro, como el pastor que, si atraído por el estampido de lejano cañón corre al campo de batalla, al verle sembrado

de cadáveres retrocede presuroso y espantado, bendiciendo la paz de su rebaño y su cabaña.

La Providencia divina en sus inescrutables designios había dispuesto que aquella rosa no debía agostarse donde abrió su cáliz; ni reposar por mucho tiempo esa perla en su concha. Como no tiene fronteras en sus dominios, ni distingue reinos de reinos, al ver el triste período por que estaba pasando en nuestra España, patria predilecta de la virgen de Nazaret, el reino donde ella quiso posar su planta y dejar su imagen antes de subir a los cielos, acordó en el tribunal de su misericordia conceder a los cristianos para alentar su fe, el gran modelo de nuestra heroína. Registremos ahora una página de nuestra historia, para seguir la marcha de los sucesos.

El deshonor arrojado por el rey D. Rodrigo a la frente del gobernador de Tarifa, había llevado a éste hasta cometer la traición de abrir las puertas de España a las huestes musulmanas. Esta raza tan temeraria como ambiciosa, había-se extendido por nuestro suelo hispano sin que pudieran impedirlo el héroe de Asturias inmortal Pelayo, ni los ejércitos de los condes de Castilla, Aragón y Navarra. Hasta nuestras montañas había llegado la dominación agarena; y mientras los reyes se veían precisados a perseguir las hordas invasoras al medio día de sus dominios, se aprovechaba el jefe de la partida Aben Lupo, imperando tranquilo en ambas riberas del origen del Gállego. Tal era la situación política y religiosa de nuestro reino y de esta comarca cuando reunidos en la ciudad de los Césares y ante Adriano III los Embajadores de España y de Bohemia, concertaron el enlace de la joven Orosia, que solo contaba quince años, con el príncipe aragonés Fortún Garcés. Consienten los prometidos; Orosia por su ciega obediencia a los padres, Fortún por satisfacer su orgullo halagado: conciértanse las bodas, se realizan, y la desposada emprende el viaje acompañada por personas de su familia y un cortejo respetable.

Cuando ni la historia ni la tradición nos dicen el punto por donde atravesaron los ilustres viajeros la frontera española, estamos en

completo derecho de emitir nuestra humilde opinión de que lo verificaron por el puerto de Torla, en el valle de Broto; opinión que fundamos en el hecho de que, al encontrar el país ocupado por los musulmanes, se refugiaron en el monte que cerca aquel valle, en el monte de Yebra, y en la voluntad divina de que sufriera el martirio nuestra Santa en la alta colina, que por su posición domina cual centinela el gran valle contenido entre las estribaciones de la cordillera pirenaica y los montes de Oroel y San Juan, el que termina en Berdún, límite del Obispado antiguo hasta la agregación del nuevo por Bula de Pío VI de 16 de Diciembre de 1785. Valle, en cuyo centro se alzaba orgullosa la coqueta del Pirineo, que un día había de guardar la reliquia de quien venia desde Bohemia para ser la joya preciosa de la ciudad de Jaca, cuyos cimientos, según Plutarco y Silio Itálico, se echaron catorce siglos antes de Jesucristo por un hijo de Júpiter procedente también de Bohemia. Tal debía ser la voluntad divina; porque la regia comitiva no sigue adelante, y en aquel monte encuentra nuestra recién desposada un talamo sagrado, un reinado eterno y una corona celestial.

El perfume de la hermosura y candor de nuestra Santa no puede ocultarse mucho tiempo en la montaña que cual a tortola inocente la sirviera de nido. Los bárbaros siguen sus pasos, y al encontrarla la rodean cual las fieras al manso cordero, para sacrificarla a los falsos dioses. Aben Lupo, al ver a Orosia se detiene, la contempla, la estudia, y en su espíritu se obra una singular transformación: concibe el proyecto de conquistar prenda tan preciosa, para ofrecerla con los lauros de la victoria a su jefe Muza. La promesa y la lisonja son manejadas por él con toda maestría, pero en vano; ni la adulación puede hacer eco en un espíritu que aprendió a humillarse con el Salvador, ni las grandezas de la tierra pueden comprar un corazón que sólo ambiciona los tesoros del cielo. Otro recurso queda al tirano y no tardó en ponerlo en juego. Para explotar la debilidad de su sexo y esa timidez tan natural en la niñez, manda quitar la vida a todas

las personas que la acompañan. ¡Vanos esfuerzos! Ella ha visto caer a sus pies, exánimes y bañados en su propia sangre los cadáveres de Aciselo, su tío, Cornelio, su hermano, y ni siquiera ha retrocedido un paso, ni ha flaqueado su fortaleza. El tirano se enfurece al verse burlado por una niña; y cruzándose de brazos la mira sin atreverse a balbucear ni una palabra: Orosia lo mira también y lo compadece. ¡Grandiosa escena, en la que es vencida la fuerza por la debilidad! Con orgullo podemos decir los aragoneses, que si el Asia fué célebre por su Pesinunda, la Asiria por su Semiramis, la Grecia por su Artemisa, y Roma por su Agripina, Aragón es también célebre por su Orosia, que fué elegida por el cielo para dar un sublime testimonio de las maravillas de la gracia. Aquel silencio es interrumpido por nuestra Santa que con una celestial sonrisa en sus labios dice al tirano: «no te fatigues en vano; termina pronto tu obra; mi esposo divino más inocente que yo, fue condenado a muerte, y solo ansío poder imitarle.—Perezca, exclama el tirano enfurecido, y ya que no he podido saciar mi ambición saciaré mi venganza.» Los verdugos se apoderaron de la víctima, que tan docil como Isaac se presta para el sacrificio. Cortan sus pies y brazos sagrados, y cuando la sangre baja a la tierra, ella eleva más su espíritu, recordando que también descoyuntaron los huesos de su esposo amado. Como Jesús, tiene sed, y el Dios omnipotente que crió los mares con su fiat; el que convierte en vapores las aguas, y recoge las lágrimas del Cielo en los senos de la tierra; sin tocar como Moisés la roca con su vara, hace brotar a los pies de la mártir un torrente copioso y cristalino, cuyas aguas que santificó con sus labios, dan el testimonio de que la mano de Dios obra en el sacrificio.

Con gran acierto pondríamos en los labios de Orosia aquellas sublimes palabras, que la pluma de San Ambrosio puso en los de la ciega de las catacumbas: de aquella niña que a los trece años pasó a Roma desafiando a sus verdugos; pero tenemos que terminar y lo haremos diciendo que hace once siglos resonó en el mon-

te de Yebra un ruido extraño, singular, cuyo solo recuerdo nos llena de espanto y deja helado el corazón; fué el que produjo el choque del alfanje musulmán, que cayendo con frenética fúria sobre el cuello de nuestra Santa, hizo rodar por tierra su preciosa cabeza. Solo la fe puede mitigar nuestra pena, al asegurar que su alma candorosa posada sobre un trono de querubines remontó el vuelo a la mansión celestial. ¡Monte glorioso, nosotros te bendecimos, porque convertido en calvario de nuestra Santa, tus peñas fueron el caliz que recogió su sangre preciosa y tus cuevas el sagrario que guardó por más de dos siglos sus restos sagrados!

Llegado el día que había fijado la Providencia para que fuera honrada su sierva en la tierra como desde su martirio lo había sido en el cielo, un humilde pastorcillo recoge la reliquia, y dejando la cabeza en el pueblo de Yebra conduce el cuerpo a nuestra Santa Iglesia Catedral, donde se venera, cerca del Santísimo Sacramento, entre las solemnidades del culto y la adoración constante de los fieles. Está allí Santa Orosia en el lugar que le correspondía: la esposa junto a su esposo divino.

DESDE MADRID

Impresiones

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Mañana inaugurará el Rey el nuevo Parlamento, ante el cual leerá un Mensaje más.

No son las Cortes elegidas bajo la presidencia del Sr. Maura las llamadas a acometer grandes empresas, precisamente por la forma de su elección y por las circunstancias excepcionales en que subió al Poder el actual Gobierno.

Y, sin embargo, figuran en el Mensaje de la Corona dos cuestiones de ejecución inaplazable; es la una el plan de reconstitución nacional, que como dijo muy bien el Sr. Cierva, no admite espera; es la otra el problema de la tierra, especialmente en Andalucía y Extremadura, cuya reforma están pidiendo a gritos la moral y el derecho.

Lo que un día se llamó utopías de Canalejas, de aquel gran hombre de visión profética, es hoy realidad viva para los mismos que le llamaron iluso y visionario.

España acaba de demostrar con el empréstito su enorme pujanza económica y justo es que se aprovechen estos momentos excepcionales y únicos para realizar la gran obra del plezo desenvolvimiento del país.

Las circunstancias porque atraviesa la política interior, son sin embargo las menos propicias para empresa de tal magnitud, que requiere un ambiente de cordialidad y de concordia que, por desgracia, no existe entre los diversos sectores parlamentarios.

Por lo pronto, la negativa de los jefes de las agrupaciones liberales monárquicas a dar nombres para las mesas y las Comisiones de las Cámaras indica que la hostilidad implacable contra el Gobierno, a pesar de los días transcurridos, persiste y parece seguro, que en la reunión que celebren los jefes

de las izquierdas mañana, se mantendrán los acuerdos adoptados anteriormente.

En cambio, los conservadores se muestran propicios a colaborar en la obra del Gobierno, prestándole toda aquella asistencia y todo aquel apoyo que necesite, aunque sin aceptar más puestos que los meramente parlamentarios, no retribuidos. Es decir, todo menos con las responsabilidades del mando y la pérdida de su personalidad como partido.

Tendremos, pues, en el Parlamento que mañana se inaugura un gobierno sin fuerza propia; pero ayudado y protegido por los conservadores, que le prestarán sus votos y contra el cual aparecerán en línea de batalla todos los elementos de las izquierdas.

En tales condiciones no creo que puedan los hombres que constituyen el actual Gabinet hacerse ilusiones respecto al porvenir que les espera y todo el tiempo que permanezcan en el Poder será perdido para la inaplazable obra de reconstitución que tratan de abordar, a menos de que, para esos efectos, no se llegase a una coincidencia patriótica, que, de tener efecto equivaldría a levantar a estas Cortes el sambenito de facciosas.

Por otra parte, en las filas liberales se intenta una concentración, cuya realidad me parece lejana, atendiendo a las contestaciones que algunos han dado a la iniciativa del Sr. Salvador.

Pretende el Sr. Alba, la eliminación de los actualmente consagrados y que representan fuerza parlamentaria positiva, buscando jefes fantásticos para que el camino de la intriga a recorrer sea para él más hacedero.

Responde el Sr. Alcalá Zamora, con su grupo de cuatro soldados, lanzando acusaciones inverosímiles sobre sus correligionarios.

¿Se puede así llegar a la concentración de todas las agrupaciones liberales?

Pesaron siempre, como una maldición, sobre el partido que acudieron Espartaco, Sagasta, Montero Ríos, Moret y Canalejas, las divisiones y las luchas intestinas de personalismos, haciendo ineficaz toda obra liberal.

Por fortuna, parece que entre los jefes de los dos núcleos más importantes, o sean los señores Marques de Alhucemas y Conde de Romanones existen corrientes de cordial inteligencia y no sería extraño que los reformistas llegasen también con aquellos a la concordia, constituyendo así una concentración bastante importante, en condiciones de gobernar, en su día, y que acabaría por atraer a las restantes fuerzas dispersas.

El momento político es interesante en demasía. La desorientación inmensa y los unos y los otros esperan solo lo que pueda suceder en las ya inmediatas sesiones parlamentarias.

En la elección de Mesas internas que ha de celebrarse pasado mañana jueves podrá ya apreciarse el estado de las diferentes agrupaciones que tienen asiento en el Congreso y al presentarse la petición de prórroga de los presupuestos podremos calcular hasta donde lleguen los compromisos de las izquierdas monárquicas con las republicanas y socialistas.

Sea de ello lo que quiera no cabe duda que Maura es la revolución... desde arriba.

B. Lois.

24 de Junio de 1919.

HUMO

A muchas y a ninguna

La sombría austeridad de tu casona, bella amigueta, se ha contagiado de tu

espíritu: Digo mal; tu espíritu esta formado del ambiente gris de la casona. Así lo has querido. Al avanzar por los largos pasillos oscuros, ansiosos de descubrir un rayo de sol, parece que los muebles, las sombras, todo tiene una queja dolorida que, invariablemente, nos recuerda a tus suspiros lastimeros. Y es que sombras y muebles, silencios interminables y soledades tristes han sido tus camaradas. Porque así lo has querido.

¿A qué te encerraste en las lobregeces de esa cárcel austera, que recuerda un castillo de leyenda donde murieran de melancolía princesitas hermosas y damitas de excelso linaje? Ahí está el jardín abandonado que se extiende hasta la carretera, del que lo separa una verja enmohecida. ¿Qué has hecho del jardín? ¿Por qué hiciste enmudecer para siempre el surtidor? ¡Delito imperdonable! Toda la gracia de la primavera ha huido del melancólico parque abandonado. Es junio y apenas si se ven algunas flores. Y estas pocas parece que, tristes, con la tristeza de la dueña, o añorando el cuidado y las caricias de tus manos liliales nacen marchitas. ¡Pobres flores que faltas de tus cuidados amorosos brotan enfermas y mueren ha poco de melancolía!...

Amigueta: Has dejado votar demasiado libremente a la fantasía por sabe Dios que irreales países de ensueño. Ociosas tus manos, ha estado también ocioso tu pensamiento. ¿Qué de cosas absurdas habrán desfilado por tu mente en procesión interminable! Y hete aquí que una vez te da por pensar que tu vida es una tragedia espantosa. La idea te agrada, bulle día tras día en tu imaginación, te encariñas con ella y acabas por creer que, efectivamente, tu vida es una "tragedia horrible", como dices.

Aquella sonrisa admirable que tan bien le iba al capricho sanguíneo de tu boca, se extinguió, para siempre, quizá. Creiste que vestía más un gesto doloroso y unos ojos llenos de tristeza y hasta, a ser posible, sustituir el rosicler de tus mejillas por el color del marfil aviejado. El modelo lo debiste sacar de alguna leyenda beoqueriana o de algún soneto de cualquier modernísimo satélite rubeniano.

Te empeñaste en poner a tono el estado de tu espíritu con el aspecto de tu físico, y jagaste a estar triste. Después, cuando comenzabas a sentir la sublime alegría de la tristeza, orientaste tus "juegos", a ser desdichada... por que sí, sin más que por que sí. Tal vez que alguien te dijera que eso era "chic." Y así has llegado a creer, completamente en serio, que tu vida es "una tragedia, negra como un abismo e irremediable como la muerte", según tu dices, no siendo más que un "juego a ser desdichado," según digo yo.

Escúchame: Si nuestra vida se resiste a ser amable, atractiva y nosotros nos obstinamos en negarle hasta la esperanza de un mañana mejor, ¿qué será de nuestra vida? Una esperanza puede ser la felicidad. ¿Y qué importa que esa esperanza no pase nunca de serlo si creyendo en ella está alegre el corazón? Felicidad e infelicidad están en nosotros. Esperarlas de nuestros semejantes sería tan absurdo como pretender alcanzar la luna con la mano. Igual que hay enfermos que con su padecimiento llegan a encariñarse, así hay también seres que se aficionan a creerse desdichados. Y tanto se repiten la maldita cantinela de la desdicha que terminan, luego de creerlo, por llegar a serlo. Y tú eres así. En lugar de esforzarte por ver el camino de tu vida soleado y lleno de flores, te esfuerzas por representártelo oscuro y lleno de zarzas que hará sangrar tus

pies. Y hasta estarás convencidísima de que toda lucha porque así no sea es inútil, puesto que la vida así lo quiere. ¡La vida! ¡Cuando ella, ante todo, es buena! Somos nosotros los que no hacemos por ser tal como la vida quería que fuésemos...

Y se me ocurre recordarte estos versos de Campoamor, que algunas veces hemos leído juntos:

Si quieres ser venturosa
ten mucha fé en la ventura,
mucho fé.

Hay que vivir, amigueta. Y como hay que vivir, pues sean nuestros esfuerzos encaminados a vivir lo más bella y alegremente posible.

Abre de par en par los ventanales de tu vieja casona, tanto tiempo cerrados, y que el sol penetre a mares iluminando los sombríos abismos de tus estancias y tu corazón, lleve a tu espíritu alegría y te haga cantar un himno a la vida. Y entonces orientarás tus ensayos a ser dichosa... y lo serás.

Y sabe que yo espero con ansia ver asomar a tus labios, en torrente de notas cristalinas, aquella risa que salía a borbotones de tu corazón alegre en los días aún cercanos de tu niñez, cuando jugábamos a ser novios o decíamos cuantos en el riante jardín, hoy tan triste, mientras tu abuelita se iba durmiendo y aquél enorme gato blanco, que tu mimabas tanto, enarababa el lomo en un bostezo interminable. ¿Recuerdas?

EL BRUJO DE LA PIPA

EFEMÉRIDES

DE JUEVES A MIÉRCOLES

Jueves 19 Amaneció el día radiante; un jueves que brilló más que el sol, con ofrecerse éste espléndidamente, con toda la esplendor que reserva para la Montaña en los días estivales, en los días claros y luminosos de Junio, heraldo de una época vital, y compensadora de pasadas amarguras. La Iglesia lo celebró con toda la suntuosidad de los días grandes y se elevó el incienso hasta el cielo y las campanas traducían con sus volteos la alegría ambiente.

La vida nacional hizo un alto, en su agreste estéril—no se habló—de crisis, ni se hicieron los fatídicos anuncios, ya endémicos, del desplome social; pero no podía faltar y no faltó el numerito, ya viejo también, que tienen a su cargo los terroristas aguafiestas, empeñados en buscar tres pies al gato. En Valencia cuando, con entero lucimiento desfilaba por las calles la procesión del Corpus, hizo explosión una bomba en un urinario. Resultaron heridas cinco personas, tres de ellas gravemente.

Viernes 20. Ha despertado inquietud inmensa la posible decisión de Alemania a no firmar la paz, fundándose en que las condiciones propuestas en el tratado en sus aspectos político y económico reducirían a Alemania a una verdadera esclavitud y la colocarían en una situación terrible que no sería peor en caso de negativa—Sin embargo una fuerte opinión alemana estima muy peligroso negarse a firmar la paz para hacerlo luego bajo la presión de un avance de las tropas aliadas.

Sábado 21. Los comentarios políticos de hoy han versado sobre la carta del señor don Amós Salvador, pidiendo la unión de los liberales y la unidad de Jefe. Ya tiene en su poder dicho señor significadas contestaciones de significados correligionarios y de ellas parece quedar comprobado que el movimiento de concentración liberal no existe ni lleva trazas de existir.

Domingo 22. Sigue la política su marcha sin los tropiezos que se suponían. Ya están nombrados los presidentes de las Cámaras y ya está la escena a punto de comenzar la función. Y la función empezará y como es natural acabará también y no temamos que acabe en tragedia, sino antes bien en boda,

LA SEÑORA

D.ª MARIA LOPEZ JUAN

Viuda de Sánchez-Cruzat

DEL COMERCIO DE ESTA PLAZA

FALLECIO EN JACA EL DIA 19 DE JUNIO DE 1919, A LAS 10 DE LA NOCHE

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus apenados hijos Teresa, José, Presentación, Pilar, María Luisa y Rosario; hermano D. Miguel; hermana política Doña Angeles Belío Claver; sobrinos, tíos, primos y demás parientes

Tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida suplicándoles oraciones por el eterno descanso del alma de la finada, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Arzobispo de Zaragoza y Obispos de Pamplona y Jaca, han concedido 100 y 50 días de indulgencias, respectivamente, en la forma acostumbrada.



como las comedias del teatro clásico. Sospechamos que va a acabar con el anunciado casamiento.

Dios lo quiera y que a los novios les dure mucho la felicidad del nuevo estado.

Lunes 23. Por haber declinado el señor Rodríguez San Pedro el ofrecimiento que le hizo ayer el jefe del Gobierno, será presidente del Senado D. Manuel Allendesalazar. Para la primera vicepresidencia del Congreso se indica a D. Pascual Amat, conservador.

Son interesantes las declaraciones del conde de Bugalla. Confirmando plenamente en ellas la excelente disposición en que se halla el partido conservador de apoyar leal y eficazmente al Gobierno en la labor legislativa.

En el incendio de un cinematógrafo ocurrido en San Juan de Puerto Rico han perecido 150 niños.

Ayer comenzó en el distrito de Manchester (Inglaterra) la huelga de 300.000 hiladores y tejedores de algodón.

Martes 24. Se celebró la sesión inaugural de la apertura de Cortes, ofreciendo la particularidad de haberse elegido el senado para este acto importante en lugar de la Cámara popular como es vieja costumbre.

Miércoles 25. Es un hecho la firma de la paz toda vez que Alemania ha aceptado sin condiciones todos los tratados, del Convenio.

Mutua Electra Jaquesa

La Junta Directiva de esta Sociedad ha acordado manifestar a los tenedores de obligaciones a cargo de la misma, que, a partir del día de la fecha queda abierto el pago de los cupones, cuyo vencimiento corresponde al 1.º de Julio de 1919. El pago se verificará en la casa comercio del Tesorero Don Cándido Lacort.

Jaca 24 de Junio de 1919. —El Secretario, SANTIAGO LABRÉS.

B. MONTOYA

PEINADORA. Mesajista y Manicura. Lavados de cabeza. Ondulación Marcell.

Se ofrece a domicilio. Avisos, Porches del Mercado, 8, 2.º

**BANCO DE ARAGÓN
ZARAGOZA**

Se ha acordado la distribución de un dividendo activo (N.º 17) a cuenta de los beneficios del ejercicio actual de 8 pesetas por acción equivalente al 2 por ciento del capital desembolsado. El pago se efectuará, previa presenta-

ción de los resguardos de inscripción nominativa a partir del día 1.º de Julio próximo en los establecimientos siguientes: Oficinas de la Sociedad en Zaragoza, Huesca, Teruel, Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Ejea de los Caballeros, Jaca, Tarazona y Tortosa; Banco de Bilbao en Bilbao, Banco de Urquijo en Madrid; La Vasconia en Pamplona; Banco Guipuzcoano en San Sebastián y Banco de Vitoria en Vitoria.

Zaragoza 13 de junio de 1919. —El Secretario, Joaquín Bardavo.

Gacetillas

Se ha constituido en Jaca la Junta de señoras que forman la Comisión encargada de hacer en las iglesias la colecta a favor de Su Santidad el Papa y de la Prensa Católica Española en la mañana del día 29 de Junio, festividad de los Apóstoles San Pedro y San Pablo, en la forma siguiente:

Presidenta, Doña Josefa Beriténs de Pueyo; **Vice-presidenta,** Doña Carmen Gállego de Mayner; **Secretaria,** Doña Casiana Giménez de Valle; **Tesorera,** Doña Amparo Taberner de Oliván; **Vice-secretaria,** Doña Luisa Vallino de Bovio; **Vice-tesorera,** Doña Petra Palá Vda. de Sánchez; **Vocales,** Doña Josefa Castejón de Valero y Doña Pilar Ramón de Irigoyén.

La "Gaceta", publicó una Real orden de Hacienda, disponiendo que en el plazo de veinte días a partir del que el administrador de contribuciones de cada provincia les notifique esta resolución, los expendedores de tabacos retiren de sus establecimientos, el papel de cartas y demás objetos de escritorio que tengan para la venta, previéndoles que de no hacerlo, quedarán sujetos a la tarifa correspondiente y dándoles de alta en la contribución por venta indebida de objetos no pertenecientes a expendición de tabacos y sus accesorios y advertir al propio tiempo a aquellos estanqueros a quienes no convenga tributar por la referida clase octava de la tarifa primera que deberán proveerse de la correspondiente patente del actual ejercicio por la venta del papel de fumar que expenden.

Con un día espléndido se celebró ayer la festividad de nuestra patrona Santa Orosia, este año, como tantos otros, circunscrita a las solemnidades

religiosas. Después de la misa mayor en la que predicó el Doctoral D. Gonzalo Franganillo, recorrió la procesión las calles de costumbre, siendo su desfile presenciado por los forasteros que de los pueblos inmediatos vienen a rendir el homenaje de su devoción a nuestra ínclita Patrona. No ha habido como decimos, festejos populares, pero la juventud jaquesa disfrutó ayer de dos fiestas brillantes y espléndidas. De un baile en el "Casino de Jaca", con el que se inauguró el nuevo salón de fiestas, que resulta sencillamente elegante, por la factura de sus muebles estilo inglés, y de una verbena a cargo de la simpática sociedad *Alegria Juvenil* que resultó muy animada. Por la noche debutó en el "Salón Variedades", la compañía del Sr. Montijano y el público respondiendo a la fama de los artistas que la integran llenó totalmente la sala aplaudiendo su labor y gustando de las bellezas de *Cobardías*, muy bien interpretada. En el casino *Unión Jaquesa* animado baile que duró hasta las primeras horas de la madrugada.

D. Blas La nte respetable paisano nuestro, residente en Madrid, nos dirigió ayer el siguiente expresivo telegrama:

"Director LA UNION

Los hijos de esas montañas después de celebrar festividad religiosa Santa Orosia envían un abrazo a sus paisanos. En nombre de todos, *Blas Lafuente*."

Nosotros que, siquiera sea modestamente pretendemos representar la opinión jaquesa, interpretando su sentir, contestamos muy agradecidos haciendo votos porque cada día se estrechen más estas corrientes de fraternidad de que vienen dando fe nuestros hermanos ausentes.

En el colegio que dirigen las Reverendas Madres esclavas del Sagrado Corazón de María, se celebró días pasados una velada artístico-teatral cuya reseña aplazamos para el próximo número por falta de espacio.

Por la misma causa nos vemos obligados a aplazar también para el número próximo una carta en la que un amable suscriptor nos da cuenta de una boda celebrada en Besoós

Carnet de sociedad

El jueves último falleció, Doña María López Juan, Vda. de Sánchez-Cruzat. Enfermedad traidora con la que ha luchado la ciencia sin regateos, la ha arrebatado al cariño de sus deudos, cuando empezaba a recoger y tenía perfecto derecho a disfrutarlos los frutos de un trabajo constante e intenso.

Viuda en plena juventud, supo no solo conservar sino acrecentar notablemente los prestigios e importancia de su establecimiento mercantil *El Siglo* colocándolo a altura que dice mucho de su tesón y de los nobles afanes que puso en sus empeños. Jaca entero ha sentido su muerte y sus hijos, en su dolor intenso, encontrarán un lenitivo sabiendo que todos les acompañamos sinceramente. D. e. p.

Han llegado:

De Madrid. El notable oculista don Germán Beriténs y familia; D. Mariano Moneu, prestigioso industrial y sus hijos.

De Zaragoza. D. Antonio Martín y familia; familia de D. Enrique Pedrós, señora e hijos de D. Román Olivares; D.ª Cruz Comasós, viuda de Bernal; señora, hijos y hermana política de don Vicente Coarasa; señorita Andresa Vallino.

De Barcelona. D.ª Paca Leante, de Moreno.

Han terminado con honrosas calificaciones el bachillerato, en los Institutos de Madrid y Lérida los estudios jóvenes José Beriténs y Pedro Baudrés, hijos de nuestros queridos amigos don Germán y D. José María. Felicitamosles sinceramente y les deseamos nuevos triunfos en sus ulteriores estudios.

Cultos religiosos

Mañana, fiesta del Corazón de Jesús, celebrará su Vigilia el Turno de San Tarsicio n.º 2. Por la mañana a las ocho Misa de Comunión con exposición de S. D. M.

A las siete de la tarde los actos propios de la Vigilia en la misma Iglesia del Corazón de Jesús.

Se suplica la asistencia.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.

Almacenes de San Pedro

LOS MAS IMPORTANTES DE LA PROVINCIA

C. Colomé y Cia

PRECIO FIJO: VENTAS AL CONTADO:

CASAS EN HUESCA Y BARBASTRO

Participamos a nuestra numerosa clientela y al público en general, que desde el día 20 al 30 de este mes liquidaremos grandes existencias, a una cuarta parte de su valor, y entre ellos citaremos unos cuantos precios

Voales estampados para vestidos de señora listados gran fantasia	a 50 ctós. vara
Chinoscos ancho 100 cmtrs.	a 60 ctós.
Sedafinas para vestidos de señora	a 1'75 pts.
espolinadas para vestidos de señora	a 0'60 pts.
Gabardinas de lana ancho 90 cmtrs.	a 0'75 pts.
Cutis finos 4/4 para delanterales	a 1'75 pts.
Cotón blanco torcido (ancho 6 palmos)	a 1'50 pts.
Panas cordelé clase superior	a 2'75 pts.
Cortés de Cheviot de lana para trajes de caballero	a 20 lpts.
Tirillas piqué para militar	a 0'30 pts.
Paños de cocina	a 0'30 pts.
Sombreros piqué blancos para niño	a 1'00 pts.
Sombreros dril para el campo	a 1'15 pts.
Faldas percal plisadas	a 1'75 pts.
Faldas satén varios colores	a 2'50 pts.
Trajes dril confeccionados para niño	a 3'75 pts.
Trajes dril confeccionados para caballero	desde 15 lpts.
Camisas blancas flexibles para caballero	a 4 pts.
Caizoncillos cotón para hombre	a 1'90 pts.
Toallas rusas blancas clase buena	a 0'75 pts.
Toallas rusas blancas mejor calidad	a 1 pts.
Sábanas con jaretón y vainilla	(desde 3'25 pts.
Gorras de caballero cuadrado blanco y negro desde	0'60 pts.

NOTA IMPORTANTE

Además de los géneros expresados habrá otros fuera de precio. Terminados los días indicados, los géneros volverán a su precio primitivo.

Los Sábados retales Los miércoles Sorpresas

Jaca 15 de Junio de 1919

Múgica, Arellano y Compañía -- INGENIEROS

SUCURSALES

Madrid
Zaragoza
Logroño
Sevilla
Córdoba
Badajoz
Valladolid
Rioseco
Palencia
Zamora

Depósitos de maquinaria y piezas de recambio en los principales pueblos de cada región

PAMPLONA

MAQUINARIA AGRICOLA

Representantes exclusivos en España

DE TODA LA MAQUINARIA DE LA MARCA

DEERING

Segadoras atadoras : Agavilladoras : Espigadoras : Espigadoras trilladoras : Rastrillos : Guadañadoras : Henificadoras : Cultivadoras Gradas : Sembradoras

HILO SISAL PARA ATADORAS

GRANDES DEPÓSITOS DE PIEZAS DE RECAMBIO

Servicio completo de mecánicos

REPRESENTACION GENERAL, EXCLUSIVA en ESPAÑA de TRILLADORAS RUSTON & HORNSBY ANTES (RUSTON PROCTOR & COMPANY) de LINCOLN Cultivadores e Instrumentos Agrícolas legítimos "PLANET J," de PHILADELPHIA Tractores «TITAN DEERING» de CHICAGO y otras importantes casas

LAS DELICIAS

Confitería PASTELERIA y FIAMBRES

Gran surtido en pastas, yemas y dulces finos. Todos los días bollos suizos.

LOS JUEVES Y DIAS FESTIVOS HELADOS

Vinos y licores de las mejores marcas. Gran surtido en bombones y caramelos. Elegantes cajas fantasia para regalos.

MIGUEL CORO 8, ECHEGARAY, 8 JACA

AMA. — Se ofrece una que oriará en su casa de Arbués. Dirigirse a María Garós, en dicho pueblo.

Aviso a los Panaderos

La Asociación del Pan de San Antonio establecida en esta ciudad, admite proposiciones hasta el día 30 inclusive, del mes actual con arreglo al pliego de condiciones expuesto en la secretaría de la Parroquia, para la provisión del pan que necesita desde el 1.º de Julio hasta el 31 de Diciembre del presente año.

BAÑOS DE SANTO DOMINGO

Temporada oficial del 24 Junio al 24 Septiembre.

PRECIOS

Novena con ropa.... 8 pesetas
id. sin ropa.... 6 »
Baño con ropa.... 1 »
Baño sin ropa.... 0'75 pts.

Los abonos caducan con la temporada.